

que l'or, dans le commerce international, ne se comporte pas en fonction directe ou normale des ventes et des achats. Les changements de l'avoir en or spécialement réservé de la Banque du Canada n'entrent pas, par conséquent, dans la statistique du commerce.

Depuis 1939, les statistiques du mouvement des pièces et matières d'or sont réunies par la Banque du Canada et la base a été sensiblement modifiée par rapport à celle précédemment indiquée dans l'*Annuaire* (voir page 540 de l'édition de 1940). Le tableau suivant des exportations nettes d'or non monnayé en 1940-1947, sur une base mensuelle, provient de la Banque du Canada; ce sont là les seules statistiques publiées.

Les statistiques sur des exportations *nettes* d'or non monnayé, y compris les changements de l'avoir en or spécialement réservé, servent de supplément aux statistiques sur le commerce et sont données ci-dessous.

II.—EXPORTATIONS NETTES D'OR NON MONNAYÉ, 1940-1947

(En millions de dollars)

Mois	1940	1941	1942	1943	1944	1945	1946	1947
Janvier.....	21.6	19.2	15.1	13.9	9.4	8.7	9.3	9.0
Février.....	12.4	14.7	16.6	12.8	8.1	8.4	9.5	6.9
Mars.....	16.2	19.7	16.1	12.8	12.9	10.2	10.0	6.8
Avril.....	18.0	14.3	14.1	13.5	9.3	6.8	7.2	6.4
Mai.....	16.9	16.1	15.5	12.5	9.4	10.2	10.0	8.2
Juin.....	15.1	18.4	16.8	12.2	10.9	4.7	7.7	8.6
Juillet.....	15.9	17.3	16.3	10.0	6.6	8.0	6.6	10.1
Août.....	17.6	12.6	13.1	10.2	10.0	8.5	7.5	7.5
Septembre.....	16.5	21.2	15.0	11.8	8.7	6.8	6.8	8.4
Octobre.....	18.9	17.4	19.3	11.3	8.4	7.7	8.5	9.2
Novembre.....	16.6	15.4	12.6	8.8	10.1	9.8	6.0	7.2
Décembre.....	17.3	17.4	13.9	12.2	5.9	6.2	6.7	11.0
TOTAUX.....	203.0	203.7	184.4	142.0	109.7	96.0	95.8	99.3

Section 2.—Répartition et contexture du commerce extérieur du Canada

Sous-section 1.—Historique du commerce canadien

Depuis que les provinces du Canada se sont fédérées en 1867, deux pays, les États-Unis et le Royaume-Uni, ont joué un rôle de première importance dans le commerce canadien. Le Royaume-Uni avait fourni aux premières provinces canadiennes le gros de leurs nécessités et, pendant plusieurs années, les marchandises britanniques se sont maintenues au premier rang sur le marché du nouveau dominion. Pendant toute cette période, les exportations canadiennes au Royaume-Uni se composent principalement de bois d'œuvre, de bêtes à cornes, de fromage, de fourrures et de poisson; le volume du commerce accuse une augmentation lente mais graduelle de 1868 à 1890.

De 1890 à 1900, des changements radicaux s'annoncent dans l'orientation et la contexture du commerce du Canada. En 1883, la république au sud de nos frontières, qui progresse rapidement, remplace le Royaume-Uni comme source principale d'importations canadiennes et, en 1896, plus de la moitié de nos importations sont de provenance américaine. Depuis lors, les États-Unis dominent le marché canadien.